

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VII.

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 299

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 8 al año.
EXTRANJERO: Id 4 pesetas y 8 al año

Jaca 25 de Enero de 1902

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos, gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana - precios convencionales
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana a precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

25 *Sábado*.—La conversión de San Pablo. Santos Sabino, Nonato, Máximo y Agapo.
26 *Domingo*.—San Policarpo, San Teógenes y Santas Paula y Batide.
27 *Lunes*.—Santa Eulalia.
28 *Martes*.—Santos Julián, Cirilo y Tirso y Santa Inés.
29 *Miércoles*.—Santos Francisco de Sales, Valero y Quirico y Santa Julita.
30 *Jueves*.—Stos Hipólito, Lesmes y Félix.
31 *Viernes*.—Stos. Pedro Nolasco, Giro y Julio y Santa Marcela.

BOLSA

Cotización oficial del 22 de Enero.

4 por 100 interior.	72'60
4 por 100 exterior.	79'66
Amortizable al 4 por 100.	81'68
Aduanas.	000'00
Cubas de 1886.	83'68
Id. de 1890.	72'30
Filipinas.	00'00
Acciones del Banco.	471'50
Id. de la Tabacalera.	393'50
Cambio sobre París.	28'60
Id. id. Londres.	00'00
4 por 100 español en París.	77'50

MERCADO DE CEREALES

Los anuncios de movimiento y animación para cuando terminase la obligada tregua de las pascuas en los mercados trigueros, no se han cumplido todavía; pues sigue la misma calma y marasmo que han sido la nota dominante desde que en Agosto principió la campaña.

En el mercado de Barcelona terminó la pasada semana con una ligera baja, pero luego han vuelto a reaccionar los precios, rigiendo los siguientes. Catalán 43'50 pesetas cahiz; hembrillas, de 41 a 42 id. id.; huertas, 40 id. id., todos con peso de 37 kilos en cahiz

La demanda de trigos de esta comarca es pequeña, por cuyo motivo nuestro almudí se resiente de falta de vida, sosteniéndose, no obstante, sin alteración los precios de las semanas anteriores.

Clinica Especial

Unica y exclusivamente para los enfermos de los ojos, á cargo del muy conocido y acreditado médico oculista D. Antolín Barrasa, catedrático que ha sido de dicha especialidad en la Facultad de Medicina de Salamanca y antiguo ayudante del Dr. Cervera de Madrid.

Se practica todo género de operaciones en los ojos, como son *Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Estrabismos* etc. etc.

Horas de consulta: Todos los días de nueve de la mañana á una de la tarde.

FONDA DE ESPAÑA

HUESCA

POLÍTICA DE NEGACIONES

Siempre padecemos los españoles del mal de la discordia, de la indisciplina y de la censura apasionada; pero pocas veces hemos asistido á un periodo en que la confusión sea mayor, sin que se vislumbre el camino cierto y salvador que pueda conducirnos al remedio de los males presentes; siendo triste que al escepticismo reinante y á la confusión presente contribuyan también con su conducta ó con sus insinuaciones, hombres importantes del partido gobernante.

Pero como con no ser lisonjero el presente estado de las cosas todavía se exajeran las desdichas y las dificultades, consideramos como un bien que hayan reanudado las Cortes sus sesiones, porque en aquel escenario mas diáfano, y viniendo la defensa después del ataque, pueden despejarse muchas nieblas y contrastarse la arbitrariedad de muchos de los ataques que se infieren á la situación.

Todo lo encuentran malo los señores Silvela, Maura y Romero Robledo, según se infiere de sus últimos discursos y declaraciones, si bien, hay diferencias de tono y de terapéutica entre estas distinguidas personas que verdaderamente revelan, cuan facil es censurar y cuan difícil tener acierto.

Vuelve á hablar el señor Maura de una revolución honda desde arriba para evitar la revolución de las calles, y no tiene confianza alguna en las combinaciones sobre la base del partido liberal, y por el contrario estima el señor Romero Robledo que esta base es indispensable y que sería temerario disolver las actuales Cortes.

Sea lo que fuere, lo que están diciendo en mítins ó en las columnas de los periódicos personajes importantes de los partidos monárquicos, comunica un gran aliento á *El País*, é impulsa á *El Liberal* á condensar su opinión en los siguientes términos:

"El 17 de Mayo no señalará para la nación, la entrada triunfal ó cuando menos, tranquila en vías despejadas y seguras.

Señalará y ya no lo ocultan Moret, ni Silvela ni Maura, la hora terrible de dar el último salto en las tinieblas."

Menos pesimista *El Imparcial*, aunque lamentándose de que el Gobierno actual no haya sido mas diligente y afortunado, se coloca sin embargo, en un punto de vista más sosegado, haciendo estas razonables observaciones á la actitud de los señores Silvela y Maura:

"Ambos admirables oradores denuncian todas las deficiencias que el país entero ve en la parsimoniosa labor del Gobierno actual y coinciden literalmente en algunos de sus juicios. Pero el señor Maura que es de los que llevan mástiempo alejados del poder, extiende su crítica y su censura á la labor del señor Silvela.

Uno y otro señor son además de oradores eloquentísimos eminentes abogados. Por desgracia, el

abogado puede ser, como se dice en la aritmética "un substraendo," del estadista.

Porque eso de ver las cuestiones por un solo lado, por aquel que corresponde ó conviene á la causa defendida, y de iluminar dicho aspecto con los potentes focos de inteligencias tan superiores, dejando lo demás á la sombra, es de efecto seguro sobre el ánimo de las gentes.

El Sr. Maura y el Sr. Silvela han coincidido en estimar como una de las primeras necesidades nacionales la reorganización y el poderío de nuestra Armada. El Sr. Silvela fué ministro de Marina; ¿qué hizo de eficaz para la satisfacción de esa necesidad tan sentida? El Sr. Maura es presidente de la Liga Naval; ¿qué ha propuesto de positivo, de práctico, de hondo, para llenar el mismo objeto.

¿Han tropezado con la realidad!

La situación liberal no ha correspondido á lo que el país deseaba y la opinión pedía. ¡Harto lo lamentamos á diario! Habrá base más que sobrada para una oposición en las Cortes tan ruda como se quiera, ¡Demasiado convencidos estamos todos de ello! Se demostrará que son malos los Gobiernos de partido. ¡Tenemos por desgracia, muy á la vista las pruebas! Pero con eso y con todo ¿á quién convencerá el Sr. Maura de que son mejores los llamados Gobiernos de concentración?"

Y en cuanto á las censuras que han venido de otros cuadrantes y á la sorpresa que han causado algunas de estas censuras, consigna también el *Imparcial* observaciones que deben ser reproducidas:

"Acaso se espera que el Sr. Sagasta haga un supremo esfuerzo, que no sorprendería ciertamente á los admiradores del jefe del partido liberal; pero que de realizarse, y tener por cierto el éxito, sería para el anciano caudillo ocasión de gloria incomparable.

Y aun es posible que el éxito se consiga.

Porque en esta deplorable decadencia de los caracteres y en esta vil mezcla del interés y de la pusilanimidad, puede darse el caso de que un acaudalado sin salud y sin facultades consigna lo que no logran sus competidores.

Examinando la situación política, leyendo lo que se escribe y escuchando lo que se dice, los últimos días del imperio bizantino parecen programas de gloria.

¡Qué vergüenza y que indignación para cuantos tienen el alma libre de pasiones!

Desgraciadamente la situación que describe *El Imparcial* con tanta elocuencia, á quien principalmente importa apreciar es á los liberales, dando al Sr. Sagasta la fuerza y el prestigio indispensable para la ardua tarea que lleva entre manos.

Las mayorías parlamentarias estamos seguros que sabrán corresponder á esta suprema necesidad, siguiendo los consejos y el rumbo que les trace su ilustre jefe porque de otro modo todo será discordia, flaqueza y disolución irremediable.

AGRICULTURA

DE LA COL Y SU CONSERVACIÓN

La más nutritiva é higiénica de las hortalizas de Europa, es, sin género alguno de du-

da, la col; constituye el alimento principal y casi exclusivo de comarcas enteras durante los meses de invierno. Catón, el grave Catón agrónomo de la antigüedad, asegura que, merced á ella pudo Roma pasarse sin médicos por espacio de seis siglos. Como hortaliza y como forraje es tal su importancia que puede colocarse al nivel del trigo y de la patata. Una hectárea de tierra dedicada á cereales produce, por término medio, 20 hectolitros con 40 kilogramos de azoe; plantada de coles produce 30.000 kilogramos de hojas con 80 kilogramos de azoe, susceptibles de transformarse en 350 kilos de carne, ó en 4.000 litros de leche.

Pueden conservarse frescas y fermentadas. Para conservarlas frescas, se arrancan en el mes de Octubre á fin de plantarlas nuevamente al abrigo de una pared expuesta al Norte ó Poniente; junto á ella se abre una zanja de no mucha profundidad y en su fondo se van colocando las matas, unas al lado de otras con el cogollo en dirección al Norte; cúbrense luego las raíces con la tierra extraída de una segunda zanja que se abre al lado de la primera; plántase en ella otra fila de coles tocándose unas con otras; y en igual forma se prosigue hasta el cabo de la operación. Cuando vienen los fríos se cubre la plantación con hojas, esteras, paja, etc.

Los pueblos del Norte hacen un buen consumo de este vegetal, y lo conservan salándolo en barriles; la conserva recibe el nombre de *Saner-Kraut*, en francés *choucroute*. El modo de proceder es el siguiente. Arrancadas las coles extiéndenlas en un lugar abrigado, y allí las dejan por espacio de una semana, con objeto de que pierdan parte del agua de vegetación. Enjutas ya, las cortan en capas transversales, con un cuchillo, y una vez cortadas las van depositando en un tonel por capas ó tandas de un palmo de grueso, espolvoreándolas con sal y acaso además con granos de pimienta lanrel, etc, y apisonándolas luego con un pilón de madera. Cuando el tonel está casi lleno, se cubre con hojas enteras y una tapadera de madera, se suja ésta con piedras, y se echa agua encima hasta que rebose. A poco se inicia la fermentación, que dura medio mes. Una vez terminada, está ya en disposición de consumirse el contenido del tonel principia por quitar la salmuera, las hojas y el. Se las piedras; se toma la cantidad de *choucroute* que se considere necesaria para el consumo del día; se pone otra vez la tapadera y otra se vez cubre ésta de agua, á fin de que el aire no tenga el menor acceso. La primera capa no se aprovecha.

Conviene visitar de cuando en cuando los toneles y mantenerlos en lugar abrigado.

JOAQUÍN COSTA

EL CAMPO FORTIFICADO DE JACA

Por tratar de un importantísimo trabajo realizado en esta comarca, transcribimos á continuación el interesante artículo publicado el miércoles por *El Liberal*, ocupándose de los planos tan felizmente terminados por el E. M. de nuestro ejército, y en cuyo artículo se hace merecido y cumplido elogio del digno teniente coronel, director de las operaciones, D. Francisco G. Jordana, tan conocido como apreciado en esta ciudad.

Dice así el popular diario madrileño.

"Construídas las dos carreteras que, atravesando los Pirineos, establecen la comunicación entre España y Francia, quedaba nuestra Península completamente abierta á una posible invasión francesa. Desde luego se comprendió la necesidad de defender la frontera pirenaica, construyendo un campo atrincherado en torno de Jaca, punto verdaderamente estratégico por su posición para cerrar las

dos vías mencionadas, que quedaban como dos puertas de par en par abiertas, y para impedir en absoluto toda invasión por las regiones catalana y vasconavarra. Al cabo de un trabajo de siete años, realizado por el Estado Mayor de nuestro ejército, se ha terminado el plano de este proyecto de campo fortificado entre las cuencas del Aragón y del Gállego, y este plano es el que hemos tenido ocasión de examinar ayer en una de las dependencias de los talleres del depósito de la Guerra, amablemente guiados por el teniente coronel del cuerpo, señor Jordana, director de las operaciones de ingeniería realizadas en el Pirineo español.

Hemos de decir que este trabajo es una obra maestra que verdaderamente nos honra; el primer trabajo español y el más vasto de topografía moderna, en la que tanto se ha sentido la influencia del ingeniero de montes jubilado, Sr. Ruiz Amado, residente en Barcelona. Cuando comenzó esta tarea, que muy bien hubiera podido valorarse en un millón de pesetas, se pensó que pudiese durar hasta una veintena de años; pero el Sr. Jordana, á veces con un sólo oficial, y siempre con los soldados por únicos obreros, ha realizado un admirable esfuerzo acobardando en siete años, tres de los cuales los ha pasado viviendo en campamentos en la montaña y constantemente operando en un terreno abrupto, nevado, casi inexplorado en sus alturas más inaccesibles y en sus valles más hondos.

El secreto de este prodigio de rapidez se debe, según el Sr. Jordana, á que no se ha desperdiciado un instante, trabajándose catorce horas en el campo ó nueve en el gabinete á diario. Los soldados, demostrando una gran aptitud para los trabajos topográficos, han manejado admirablemente hasta las tablas de logaritmos, sin saber una palabra de Matemáticas. Y, por último, el digno jefe del depósito de la Guerra, coronel Sr. Benítez, ha sido un constante impulsor y cooperador de la obra tan felizmente llevada á término.

En la dependencia indicada estaba expuesto el plano, cubriendo totalmente las paredes. Lo forman doce hojas, la mayoría de 10 metros y otras de trece de longitud, ocupando el dibujo, hecho con extraordinario esmero y arte, una superficie de 48 metros cuadrados. Su escala es de 1 por 500.000. Algunos datos estadísticos dan idea de la magnitud de la obra del Sr. Jordana. Comprende el plano 98 pueblos, cada uno de los cuales tiene su plano aparte. Para hacer el trabajo se han tomado 10.207 estaciones, se han buscado 30.206 logaritmos y 20.404 antilogaritmos. El número de puntos fijados en el plano es realmente fabuloso, y las operaciones se elevan hasta 180.000.

Los fuertes de que se ha de componer el campo atrincherado de Jaca, serán 25. De ellos están ya construídos el denominado Coll de Ladrones, en una altura elevadísima, donde hay dos compañías y cañones; el de Rapitán, cerca de Jaca, con una batería baja, y el de Santa Elena de Biescas. La edificación de todos los fuertes requeriría un presupuesto crecidísimo para nuestros modestos medios; así es que el propósito mantenido en Guerra es el de reducir la obra cuanto sea posible, sin que pierda su eficacia, para conservar la cual se necesita también que los pueblos fronterizos, deseosos de nuevas vías de comunicación para su progreso, no se empeñen en demandarlas fuera del alcance de las fortalezas.

El teniente coronel de Estado Mayor Sr. Jordana ha realizado un servicio de verdadera importancia, en el que, además de obtenido el fin buscado, se ha colocado á la topografía militar española en una altura que no superarán los países más adelantados en esta ciencia. El Sr. Jordana no tendría inconveniente en presentar el plano del campo atrincherado de Jaca en un concurso universal de topografía."

CRÓNICAS MADRILEÑAS

Marejada política.

Muy agitada ha sido la semana última.

Las cortes se abrieron bajo la impresión producida por las declaraciones hostiles al gobierno, hechas en el *Heraldo* por los Sres. Moret y Vega Armijo. No hay nada más disolvente y destructor en política que el ataque de los amigos. Los de las oposiciones por vigorosos y bien ordenados que sean, se resisten con fortuna á poca experiencia que haya en los que defienden la posición amenazada. Pero los de los mismos partidarios suelen ser, como todos los golpes por la espalda, sumamente graves.

Las declaraciones del marqués de la Vega de Armijo no han sorprendido mucho porque públicos son

los agravios que ha recibido de la situación presente. El por su parte no se distingue por la moderación de su carácter cuando alguna contrariedad le lastima ¿cómo esperar de su boca palabritas dulces y eufemismos delicados? Era imposible. El ilustre prócer se ha expresado, pues, con aspereza y con ira que no han sorprendido á los que le conocen.

En cambio la conducta del Sr. Moret ha extrañado mucho. El es el prototipo de la flexibilidad, de la corrección, de la prudencia. Se inclina más á los procedimientos persuasivos que á los violentos. Ha callado siempre. Ha sido de continuo un ministerial disciplinado y correctísimo.

Además el cargo que ocupa le obligaba á extremar estas, sus cualidades salientes, de disimulo, corrección y de prudencia. Sus declaraciones sin embargo han sido las más crudas que se han formulado contra la política del actual gobierno y por tanto contra el propio Sr. Sagasta que la inspira y dirige. Para el Sr. Moret los ministros ó son unos torpes ó unos temerarios: la mayoría un instrumento de gobierno inútil; el partido liberal un enfermo que entra en el período agónico: el porvenir un enigma sombrío y amenazador. Con versos de Leopardi, el desesperado y melancólico cisne de Recanati, el señor Moret declara que todo al presente es un enigma, menos el dolor de los que contemplan, cómo él, el desastre, sin poder evitarlo,

¿Qué ha podido motivar esta actitud del Sr. Moret? Declaraciones como las suyas no pueden hacerse sin dimitir antes el alto puesto que ocupa. ¿Cómo se decide á dar por muerta una mayoría que lo llevó á la presidencia del congreso? ¿Cómo puede quejarse de ella quién en ocasión reciente apelaba á la mayoría y á la Cámara entera para vindicar agravios inferidos á su honra?

Estos motivos permanecen por ahora recónditos. Hay quién supone que el valimiento que el Sr. Canalejas va adquiriendo en el ánimo del Sr. Sagasta ha inducido al presidente del congreso á dar pruebas públicas de que no sin riesgo puede prescindirse de su persona en la orientación de la política del partido. Sea lo que fuere, estas emulaciones, estas rivalidades, estos egoísmos desenfundados quiebran profundamente la situación liberal, redoblan los fracasos en que ésta incurre y retardan cada vez más la obra de restaurar el arte de gobernar, perdido en España desde hace muchos años.

Entre tanto el Sr. Sagasta permanece impasible. Si alguna prueba da de actividad y vigor es para resistir la crisis. Nadie adivina las causas de su tenaz empeño en sostener á unos ministros que no cuentan con el apoyo de la mayoría; que despiertan el enojo de los primates; que entre sí mismos se desconsideran y aborrecen; y que parecen divorciados de la fortuna en todos sus actos.

Se comprende que el Sr. Sagasta rehuya las cuestiones de personal por ser las más propensas á disgustos, á desvíos y á disgregaciones. Pero el mantenimiento del ministerio actual produce los mismos efectos que se tratan de evitar. Por resultar desairado en un candidato á ministro, no hubiese ninguno de los prohombres liberales formulado juicios públicos tan severos como lo han hecho los señores Canalejas, Moret, y Vega-Armijo, por no haberse decidido el Sr. Sagasta á modificar el gabinete. La mayoría misma no estaría tan indisciplinada como lo está á la hora presente, por candidato ministrable de más ó de menos, burlado en sus esperanzas. De suerte que la tenacidad del jefe del gobierno en conservar á su lado unos ministros así nadie se la explica. Algo espera indudablemente, que no llega o que está muy distante.

¿Ese algo es una concentración de elementos republicanos que como los posibilistas de antaño, se deciden ahora á servir á la monarquía? Hubo un momento en que se llegó á cotizar esta solución: pero hoy se toma á burla y á chacota. Mis lectores saben algo de estos trabajos. En crónicas anteriores aludí á ellos juzgando prematuras estas alianzas y convenios. Hoy á pesar del poco crédito que merecen á las gentes, no se debe descontar para siempre este suceso de las eventualidades de la política española. Afinidades de pensamiento entre la izquierda del fusionismo y la derecha republicana existen bien notorias y mientras no desaparezcan, está tendido el puente que ha de salvar los obstáculos que median entre unos y otros. El cuando y el como ha de pasarse es lo que el porvenir se encarga de esclarecer.

Entre tanto vivimos en un período de confusión, de impacencias y de perplejidades que recuerdan alguno de los más agitados de nuestra historia. Se abecinan grandes debates políticos, se nota muy veloces aprestos en las oposiciones, hay gran expectación por algo que se juzga inminente y no se

sabe en realidad que puede ser... Los ecos de todas partes repiten como un estribillo la palabra ¡Crisis!
 ¿Cuántas veces se ha pronunciado ya sin fundamento? — *Montañés.*
 23 Enero 1902.

NUESTRA CARTERA

La Comisión mixta de reclutamiento ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de la provincia para que remitan copias autorizadas del alistamiento de los mozos comprendidos en sus respectivos términos municipales para el reemplazo del presente año, dentro del plazo de los tres días siguientes á la rectificación de dicho alistamiento.

También advierte dicha Comisión mixta á los señores Curas párrocos y Jueces municipales que se sirvan remitir, antes de 1.º de Febrero próximo, relaciones autorizadas de los individuos que, según los Registros parroquiales y civiles que tienen á su cargo, nacieron el año 1882.

Este servicio deberán considerarlo los Ayuntamientos, Párrocos y Jueces municipales como preferente.

El día 3 del próximo Febrero, á las diez, se celebrará concurso público en la Factoría de subsistencias de la ciudadela, para la compra de cebada, paja para pienso y leña de rama, bajo las bases y condiciones que en dicho establecimiento estarán de manifiesto todos los días laborables de nueve á doce, debiendo presentar en dicho local, hasta las nueve y media del día en que deberá celebrarse el concurso, las proposiciones, muestras y precios de los mencionados artículos.

También la Factoría de utensilios anuncia para el mismo día y hora de las once, otro concurso para la adquisición de paja larga de relleno, carbón vegetal y petróleo.

Por la Alcaldía de Botaya se anuncia para el día 1.º del próximo Febrero la venta en pública subasta de 200 esteros de leña gruesa de acebo y 300 menuda de la misma clase, procedente del monte de San Juan de la Peña, propiedad del Estado, bajo las bases y condiciones que se hallan de manifiesto en aquella alcaldía y en la oficina del distrito forestal de la provincia.

Declarada desierta por falta de licitadores la subasta celebrada en la Factoría de utensilios de ésta plaza el día 20 de Diciembre último, con objeto de contratar el servicio de limpieza de las letrinas, depósitos y pozos de aguas claras y sucias de los edificios militares de esta ciudad y fuertes exteriores, se anuncia para el día cuatro de Febrero próximo una segunda subasta modificando el precio límite que queda fijado en 858,52 pesetas.

Ha sido trasladado á una de las plazas de Magistrado de la Audiencia Territorial de Pamplona, el Presidente de la de esta provincia D. Manuel Lasala por motivo de incompatibilidad legal.

El Magistrado de la provincial de Bilbao, don Alfonso Grande, ha sido ascendido y nombrado para la presidencia de la de Huesca, que queda vacante por traslación del Sr. Lasala.

Dice "El Anunciador," de Boltaña, que han cesado definitivamente los trabajos de exploración que ha practicado por algún tiempo la casa de los Sres. Aznar y C.ª de Bilbao en la cuenca minera de Bielsa.

Lamentamos lo sucedido y con nosotros toda la comarca, que tenía fundadas esperanzas de que habían de ser explotadas en breve tiempo á cuya obra coadyuvaría dando á la empresa todas las facilidades posibles.

Tomada en consideración por nuestro Ayuntamiento una moción presentada en la sesión última por el concejal D. Vicente Bueno, haciendo notar las deficiencias del macelo de esta ciudad y proponiendo las reformas de carácter urgente, que en él debían realizarse para mejorar, ya que no fuera posible completarlas, las condiciones de higiene y salubridad reclamadas en establecimientos de esa índole, el miércoles se reunieron en la Alcaldía la comisión de hacienda y la de establecimientos públicos con objeto de estudiar los medios de llevar á vías de realización el pensamiento del señor Bueno.

Desde luego prevaleció la idea de abandonar todo proyecto que suponga gastos en el local que hoy ocupa el macelo por ser éste poco susceptible de

mejoras, conviniendo todos los concejales asistentes con perfecta unanimidad de parecer, en la urgente necesidad de construir una de nueva planta adecuado á las necesidades de la población y en sitio conveniente que naturalmente habrá de ser fuera de murallas.

Y no habiendo consignación para esa obra en el presupuesto de 1902 ni siendo fácil consignar en uno ó dos de los próximos ejercicios sin desatender servicios importantes, la cantidad de 30.000 pesetas que se conceptúa necesaria para llevarla á cabo, las citadas comisiones someterán al examen y deliberación de la corporación municipal, en la sesión del lunes próximo el pensamiento de levantar previo el oportuno expediente y obtenida de la superioridad la necesaria autorización, un empréstito por la mencionada cantidad, que será destinada á la ejecución de tan importante como útil y necesaria obra.

Por las noticias publicadas en los periódicos durante los últimos días y recogidas en distintas comarcas productoras, los aceites han experimentado una muy sensible baja en los precios y sigue la flojedad en las cotizaciones como nota dominante de última hora, en las principales regiones donde se cosecha.

El señor Ministro de instrucción pública ha firmado una Real orden disponiendo que los actuales habilitados de los maestros procedan á formar inmediatamente las nóminas del Magisterio de primera enseñanza, para que los maestros puedan cobrar por meses y con toda puntualidad desde Febrero próximo.

No habiendo llegado á un acuerdo con la Arrendataria de Tabacos, el señor conde de Romanones ha resuelto la cuestión de la manera indicada, lo cual merece los más calurosos aplausos de todos los maestros.

Desde el martes se halla entre nosotros el distinguido comandante del cuerpo de ingenieros, antiguo y muy querido amigo nuestro, D. Braulio Alvarezello que recientemente ha sido destinado á la comandancia de esta plaza con el cargo de jefe del detall.

Enviamosle nuestra más afectuosa bienvenida.

Ha cambiado el tiempo. Tras varias semanas de sequía, cielo despejado y, á veces, hasta de calor casi estival, hoy ha aparecido el horizonte cubierto de blanquecinas nubes de las que van desprendiéndose menudos copos de nieve que cubren ya el suelo de blanca y ligera capa. La temperatura es bastante baja y el nublado espeso y cerrado, lo que hace suponer que nos hallamos en los comienzos de un temporal húmedo y de nieves.

En los presupuestos generales del Estado que han de regir en el año actual, se han condonado las multas en que hayan podido incurrir los contribuyentes por toda clase de impuestos indirectos, y solamente pagarán aquéllos el interés de demora si satisfacen los atrasos dentro de los meses de Enero, Febrero y Marzo. Esta disposición es aplicable también á los atrasos por contribuciones directas, pudiéndose obtener la terminación de los procedimientos de apremio y aun recuperar las fincas embargadas.

Ha publicado el "Diario Oficial del Ministerio de la Guerra," las instrucciones para el reparto del cupo del reemplazo del año anterior, llamando á concentrarse en las respectivas zonas el día 1.º de Febrero próximo.

La cifra de reclutas, deducidas las redenciones, ascienden á unos 32.000.

Los capitanes generales de los distritos harán el reparto de los que se asignan á cada región entre los cuerpos que guardan la misma, procurando que ninguno sirva en su provincia.

Los batallones de Cazadores y los de Montaña se reclutarán en las Zonas montuosas de la Península. Los de pontoneros, telegrafistas y ferrocarriles, en todas las Zonas y entre el personal apto para esos servicios.

Los cuerpos recibirán todos los reclutas que se les asignen, aunque les resulte más fuerza de la reglamentaria.

El lunes celebró el vecino lugar de Guasa la fiesta de su patrono San Sebastián siendo por tal motivo visitado por una gran parte de esta vecindad que desahogado de disfrutar las delicias del campo en una tarde primaveral, pasó la tarde en las Balcas y las inmediaciones de aquel pueblo.

El elemento joven, como es costumbre, después de visitar la iglesia del Santo, se entregó á las expansiones propias de la edad juvenil, organizando bailes y meriendas, al aire libre y en las huertas próximas. Si que á pesar de tanto jolgorio y alegría, se registrase incidente alguno desagradable.

Hace algunos días llegó á esta población una numerosa tribu de húngaros que ha sentado su campamento en las "eras de la Peña," siendo con tal motivo muy visitado aquel punto por numerosos curiosos y principalmente por los niños que desean conocer las raras costumbres de tales extranjeros.

De Bailo escriben al "Heraldo de Aragón,"

"En breve se emprenderá el aprovechamiento y explotación de varios potentes saltos de agua existentes en la canal de Berdún y en los valles de Hecho y Ansó, que comprenden los pueblos más importantes del distrito de Jaca.

Esta fuerza hidráulica se aplicará al movimiento de una fábrica de luz eléctrica y de distintas clases de industria, con lo cual la comarca avanza en la utilización de su riqueza natural y ganará mucho en animación y prosperidad."

"Desde principio de año funciona con acertada gestión el nuevo Ayuntamiento sin matiz político, presidido por D. Mariano Torres Calvo, primer contribuyente de la localidad, y entusiasta como el vecino que más la sea, de la terminación de nuestra carretera La Peña, asunto cuya resolución duerme hace largo tiempo en las esferas oficiales y la cual puede dar ocasión, si no respondiera á satisfacer las justas pretensiones de este pueblo, á que demos demos firmeza muy enérgica en la defensa de los intereses locales.

No más dolores de muelas

Paso á la ODONTINA PERRET

que quita en un momento los más acerbos dolores de muelas; es la única de todas las preparaciones cuyo efecto es eficaz.

El elixir dentífrico del mismo autor sirve para fortalecer los dientes flojos y destruir el caries, cura las fluxiones de boca y todo principio de escorbuto dando á las encías un bello color rosado

Precio de la odontina 1.50 ptas. frasco.
 Precio del elixir 1.25 y 2 ptas. frasco.

Unico depósito, farmacia de D. FRANCISCO ALLUÉ

JACA

VARIEDADES

DESAGRAVIO

Porque un rizo te corté
 Airada me rechazaste,
 Y en tu rigor, me obligaste
 A entonar el yo pegué
 No es justo lieves á mí
 Lo que mi imprudencia hizo,
 Porque al cabo era ese rizo.....
 Todo un rizo artificial;
 Y de tu frente el contorno,
 Te advierto, mi desdenosa,
 Que por pequeña y graciosa
 No necesita ese adorno.
 Pero si tal pesadumbre
 Te causan cosas sencillas
 Y de usar las sortijillas
 Quiéres seguir la costumbre,
 Te suplica mi ternura
 Des el suceso al olvido,
 Que por un rizo perdido
 Nada pierdes tu belleza
 No en las redes de tus rizos
 Preñada quedó mi alma
 Que harlo me roban la calma
 Tus naturales hechizos;
 Y aunque las fuerzas Sansón,
 Perdió al par de sus cabellos,
 Tú con rizos ó sin ellos
 Cautivas el corazón.
 Más si te enfiadas de veras,
 Mi desdicha floraré
 Y siempre maldeciré
 La invención de las tijeras.

SEVERO.

SECCION DE ANUNCIOS

GRAN TINTORERÍA

- DE LA -

VIUDA DE C. POLO É HIJO

MONTADA CON ARREGLO A LOS ÚLTIMOS ADELANTOS

Especialidad en negros sólidos para lutos.
Limpieza á seco perfeccionado.
Gran surtido en colores sólidos de novedad.
Trajes de señora y caballero se limpian y tiñen á la perfección.

CALLE DE LANUZA, NÚM. 30, HUESCA

REPRESENTANTE EN JACA: D. MARIANO BARRIO, CALLE MAYOR, NÚM. 43.

PAGO AL CONTADO TODOS LOS LUNES COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14.

FIJARSE

PAGO AL CONTADO



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO

MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL.

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son **Cacao, Canela y Azúcar**. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.

Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la de Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Florentino Fenollo, Coso, frente al Almudí.—Sos: D. Pedro Soterías.—RUEDA: D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de los precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.^a, molida a vista del público, 4 pesetas libra y la onza 99 céntimos.

Para simiente

ORDIO TARDANO

Se vende de su propia cosecha,

JOSÉ LACASA YPIÉNS

Mayor, 28,—JACA,

Sigue vendiéndose

EN CASA DE

MANUEL BETÉS

Mayor, 41,

la tan acreditada pura cera de Codofiera.

También hay clases baratas.

En la misma se venden unas puertas vidrieras y estantería y mostrador de nogal.

SOCIEDAD DE QUINTAS DE HUESCA

DE

NARCISO TORNÉS

Restablecida la normalidad en los asuntos de quintas, que permite el señalamiento de la cuota del seguro con la certeza del cumplimiento del compromiso, vuelvo á trabajar el seguro en estas condiciones:

Seguro á todo evento. 800 pesetas

Seguro en asociación mútua. . 750 id.

Los depósitos en el Banco de España.

Representante en Jaca y su partido: MARIANO SANCHEZ CRUZAT.

PARA MONDONGOS

Arroz valenciano clase Bomba en calidad superior y primera, lo mejor que se cosecha.

También hay arroz bueno, clase económica.

Pimiento dulce murciano y picante de la vera, ambas clases completamente puras, especiales para embutidos por no contener aceite.

Pimienta negra, clavo especia, canela caña y fina, molidas, sin moler, ó molidas por el mismo interesado; anís en grano y piñones frescos.

Para salazón de carnes, muy conveniente para casas particulares, hay saquitos de sal, molido fino, de 40 kilos peso, uno, á pesetas 3'50, incluido el embase.

COMERCIO

DE

JOSÉ LACASA IPIÉNS

Mayor, 28,—JACA

EL SOL

Acaban de recibirse en este establecimiento clases frescas de bacalao, Escocia, Noruega, Islandia y otras á precios arreglados.

Conservas de pescados, pimientos y tomates.

Basilio Martínez

EL SOL

TRASLADO

El acreditado veterinario Pascual Aznar, establecido en esta ciudad, Coso, núm. 2, ha trasladado su establecimiento y domicilio al Campo del Toro, núm. 3, donde continuará sirviendo á su clientela y público en general en cuanto abarca su profesión, inclusa la práctica del herrado, todo con suma economía, pericia y celo.

Dirigirse allí, paraverlo así comprobado.

EL SIGLO

Alquila á precios económicos máquinas para tritular y embutir carnes:

MARIANO SANCHEZ-CRUZAT,

Mayor 15.

PELUQUERIA DE PABLO MANJON

Hace falta un dependiente que sepa su obligación. De no ser así excusa el presentarse.

Se dan lecciones correspondientes al ramo de primera enseñanza.

Llévanse prestados servicios favorables en escuelas públicas.

Enterarán Mayor, 14, y Carmeu, 1.